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Le Projet de Pôle c'est quoi ?

C'est un document qui dit ce que le pôle fait aujourd'hui
et ce qu'il va faire après.

Il est écrit par : 

Des personnes accompagnées

Des familles

Des bénévoles

Des professionnels

Un cabinet de conseillers

Ces personnes se sont réunies en groupes de travail. 

Le projet de pôle est écrit pour 5 ans. 
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L'Apei de Lens et environs est une association locale
active et engagée pour les personnes vivant avec un handicap 
leur famille et leurs amis.

L'Apei a 6 pôles, qui sont :

Le Pôle Associatif

Le Pôle Enfance

Le Pôle Travail

Le Pôle Médicalisé 

Le Pôle Accompagnement Vers la Vie en Autonomie

Le Pôle Habitat et Vie Sociale 

Présentation de l'Apei de Lens et environs 



Présentation générale du pôle

Le Pôle Habitat et Vie Sociale (PHVS) est composé :

du Foyer de Vie Les Glycines 

et du Service d'Accueil de Jour le Domaine des Écureuils   

Le Foyer de Vie accueille :
50 personnes en hébergement permanent
et 4 personnes en hébergement temporaire.

Le SAJ accueille :
30 personnes en accueil de jour
5 personnes en accueil temporaire.

3

Le Foyer de Vie les Glycines
Le Service d'Accueil de Jour
le Domaine des Écureuils 



Les missions du pôle

accompagnées afin que leurs besoins
      et leurs souhaits soient respectés
 

encouragées à se sentir incluses
      dans la société

accompagnées de manière individuelle 
      ou collective
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Au Foyer de Vie et au SAJ
les personnes sont :
 



Les principes d'accompagnement

Les accompagnements du pôle permettent aux personnes de :

Favoriser le pouvoir d'agir : 
c'est pouvoir faire ses propres choix 
dans tous les domaines de la vie.

Encourager les expériences :
c'est laisser la personne essayer, se tromper, expérimenter 
et améliorer ses compétences.

Reconnaître les compétences de chacun : 
c'est laisser la personne 
développer une évaluation de sa propre vie.

Personnaliser les propositions :
c'est adapter le projet de la personne selon ses besoins.
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Le Foyer de Vie et le SAJ accompagnent les personnes dans :

La vie quotidienne  

                     

 La communication et l'expression

La vie sociale et les loisirs

La vie culturelle et sportive

La citoyenneté

L’accompagnement à la fin de vie

Le parcours de soin

Les domaines d'accompagnement
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Le Foyer de Vie et le SAJ travaillent ensemble 
avec de nombreux partenaires dont : 

La ville de Grenay et la ville de Bully-Les-Mines

Les écoles 

Des organismes de formation comme l'Afertes, le Crefo et l'IRTS

La MDPH

Le département 

Des organismes de santé

Des associations comme Le Cheval Bleu

Des organismes culturels et sportifs 
      comme Le Louvre Lens, les écuries des Fleurons
      les centres sociaux, le secours populaire, les chiens visiteurs, 
      les amis de Mandela, la médiathèque Estaminet

      Et bien d'autres encore...
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Les partenaires



Les moyens humains
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Le personnel logistique

Agents d'entretien
Cuisiniers 
Lingère
Agents de service
Surveillants de nuit

Le personnel médical et paramédical

Infirmière
Médecin psychiatre

Intervenants extérieurs :

Médecin traitant
Kinésithérapeute
Podologue
Orthophoniste 

La personne accompagnée est entourée de différents professionnels.

Le personnel administratif

Directeur
Chefs de pôle
Comptables 
Secrétaire de direction

Educateurs spécialisés coordinateurs
Moniteurs éducateurs
Aide médico psychologiques / Accompagnant éducatifs et sociaux
Surveillants de nuit

Le personnel éducatif
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Le Foyer de Vie "Les Glycines" est situé au 
34 bis rue Napoléon Lebacq à GRENAY (62160)

Le Service d'Accueil de Jour est situé au 
18 rue Voltaire à BULLY LES MINES (62160)

Le Pôle dispose de :

Studios et salles de bain au Foyer de Vie

Lieux de vie avec cuisine et salon

Salles d'activités 

Salon bibliothèque 

Salle snoezolen 

Fab Lab 

Yourte

Galerie des 4 saisons

Espaces extérieurs avec animaux et potagers

Les moyens financiers

Le Foyer de Vie et le SAJ sont financés par le Département 
et par une participation des personnes accompagnées. 
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Les moyens architecturaux
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Développer le pouvoir d’agir des personnes accompagnées.

Améliorer le raisonnement de transition inclusive.  

Développer la dynamique entre le Foyer de vie et le SAJ. 

Foyer de Vie

Les perspectives et objectifs à 5 ans 

SAJ
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Les fiches actions 
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Fiche action n°1: Développer le pouvoir d'agir

Faire ses propres choix

Par exemple : 

c'est prendre des initiatives dans son temps libre 
      pour apprendre de nouvelles choses 

c'est aussi être autonome, prendre des décisions 
      et avoir le droit à l'erreur 
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Fiche action n°2 : S'adapter davantage aux rythmes de vie 

Respecter le rythme de chacun 

Par exemple :

c'est aménager l’organisation générale
      pour respecter le rythme de vie de chacun

 c'est offrir un habitat plus adapté à son rythme 
       comme à La Bohème. 
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Fiche action n°3 : Renforcer l'accompagnement dans le parcours de soin et la
prévention

Faire attention à sa santé  

Par exemple : 

c'est encourager les personnes à faire des activités physiques
 

c'est savoir parler de sa vie affective et sexuelle 
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Fiche action n°4: Valoriser les rôles sociaux des personnes accompagnées

Participer aux activités sociales 

Par exemple : 

c'est faire du bénévolat

 c'est proposer des missions et activités sociales aux personnes 
       pour développer de nouvelles compétences 
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Fiche action n°5: Renforcer la participation et les liens avec les familles 

 Les familles sont les bienvenues  

Par exemple : 

c'est avoir des temps d'écoute avec les familles 
      pour les faire participer dans la vie des structures

c'est rendre accessible les informations sur leurs proches 
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Fiche action n°6: Poursuivre et étendre les partenariats avec les citoyens

Participer aux activités 
de la ville 

Par exemple : 

c'est se rendre aux évènements de la ville  

c'est organiser des fêtes ouvertes à tous

c'est connaître les centres culturels comme la médiathèque
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Fiche action n°7: Mettre en œuvre une démarche 
centrée sur la responsabilité sociale et environnementale 

Veiller à protéger l'environnement

Par exemple : 

c'est réduire les consommations en eau et en énergie

c'est favoriser le tri des déchets 
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Fiche action n°8 : Mieux comprendre les parcours et les changements de vie

Par exemple : 

c'est développer une aide présentant les modes d'accompagnement 
      et les activités proposées

c'est faire le lien entre le parcours de vie de la personne 
      et son projet personnalisé 

Promouvoir l'autonomie en tenant
compte du projet de la personne



0 1

19

Fiche action n°9 : Diversifier les modes d'accompagnement 
et faire évoluer l'offre de services 

Développer des formes
d'accompagnement

Par exemple : 

c'est présenter les évolutions réglementaires
      aux personnes et aux salariés

c'est aussi créer des habitats inclusifs 
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Fiche action n°10 : Accroître la qualité de vie au travail

Améliorer la qualité de vie
au travail

Par exemple : 

c'est renforcer la communication

c'est partager les compétences 
      entre les professionnels du pôle et de l'Apei 
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Fiche action n°11 : Conforter le rôle de référent et l'organisation des
ressources humaines au profit des projets personnalisés 

Favoriser le rôle de référent 

Par exemple : 

c'est s'impliquer dans les projets personnalisés

c'est créer un lien privilégié avec la famille



Fiche action n°12 : Adapter les compétences 
par rapport à l'évolution des besoins du public 

Renforcer les compétences 
des professionnels
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Par exemple : 

c'est former les professionnels à l'accompagnement des personnes avec autisme

c'est utiliser des outils adaptés aux spécificités des personnes 
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Fiche action n°13 : Améliorer l'accès et les usages du numérique 
au profit de l'autonomie et du lien social 

Développer le numérique 

Par exemple : 

c'est apprendre à utiliser un ordinateur 

c'est savoir communiquer sur les réseaux sociaux



PÔLE HABITAT ET VIE SOCIALE

Foyer de Vie les Glycines
34bis rue Napoléon Lebacq - 62160 GRENAY

Service d’accueil de Jour
Le Domaine des Ecureuils

18 rue Voltaire - 62160 BULLY-LES-MINES

Tél : 03.21.72.75.80
mail : secretariat.phvs@apei-lens.org 

www.apei-lens.org 
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